

LA RAZON

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de 40, pral.
Con artículos y anuncios a precios con
reunion les. Número suelto, diez cénti
mos. Hacia atrasado, veinte cénti. La co
rrespondencia se dirigirá al Director.

PAGO ADELANTADO
Condiciones de suscripción para Soria y
fuera
UNA peseta trimestre.

Periódico republicano y de intereses generales

SE PUBLICA LOS MARTES.

AÑO III. (TERCERA ÉPOCA)

DIRECTOR Y PROPIETARIO:

D. FRANCISCO LACUSSANT

NÚMERO 59

Santiago de Cuba.

Quando el nombre de esa población salga de nuestros labios, deben quedar al descubierta las cabezas, ante el respeto que a la memoria de los héroes estamos obligados a rendir, ya que los hados quisieron, que en defensa de la patria sucumbieran centenares de heroicos soldados españoles.

Santiago de Cuba al ocupar una ó varias páginas de la historia servirá para mantener vivo en todos los pechos el amor excelso hacia la madre patria; Santiago de Cuba, tumba de héroes, servirá también para decir a nuestros hijos que allí se continúan las fuentes del heroísmo y el valor, que allí quedó con la aureola inmarcesible de gloria que envuelve tanto despojo, un recuerdo que no debiera existir, el de un gobierno funesto para España, el de un gobierno imprevisor que comprometió las vidas de aquellos que fueron a mantener potente, enhiesta y vigorosa la bandera nacional, el de que murieron sin vencer cubiertos de la gloria que al par que preñaron nuestros ojos de lágrimas las más acerbadas del dolor, que al par que fué a los hogares la desolación y el luto producido por su muerte, en alas de la fama universal, volvieron sus desalados ojos hacia España invocando un nombre que los labios no pueden pronunciar y emplazando ante el juicio de Dios al Gabinete fusionista, salpicado con la sangre de nuestros soldados, sangre que en tanto dignifica a quien sin mancha la recibe, marca la deshonra en el traidor.

La sangre de los muertos en Santiago de Cuba, ha caído sobre Sagasta y sobre los suyos. Ellos habrán de responder ante la historia y la opinión.

Y en tanto la expiación se acerca para los destinados a expiar las culpas de sus desaciertos dediquemos homenaje a los defensores de Santiago de Cuba, que si ellos pelean por nosotros, aquí estamos pendientes de sus movimientos que hacen latir con violencia los corazones de

todos ya que todos con excepción de los que gobiernan, nos hallamos en un todo compaginados con el ejército de Cuba.

Tristes horas han pasado por España tan luego el cable fué comunicando noticias del ataque a Santiago. Más tristes y más sentidas cuando conocimos la superioridad numérica del enemigo. Como vencer! Nos decíamos. Y creíamos imposible la victoria porque así también lo quiso la horrible decepción de ver combatir a uno contra diez, cuando si quiera suponíamos que se entablaba lucha igual. Así lo creímos porque así se nos hizo creer.

Donde, pues hallar expresión que marque fiel y exactamente lo que hicieron nuestros soldados? No hay ni pueden brotar frases niacentos que patenticen la defensa epopéyica de tierra y mar. El cerebro humano encuentra el límite de su expresión en la palabra «Gloria». De gloria se han cubierto los defensores del honor de España, y los muertos en cuanto a lo que de ellos queda, y los vivos en cuanto se hallan dispuestos al holocausto patrio, ceñirán en sus sienes, lo que buena y fielmente se han conquistado, lo que la fama reserva a sus privilegiados.

No hemos de citar nombres, porque nuestras columnas son asaz pequeñas para contenerlos.

Basté añadir por conclusión y en tanto la fama esculpe la lista de los invictos defensores de Santiago de Cuba que se conservaran hasta la consumación de los siglos, que hemos de preparar una página en la historia con las coronas para los que se batieron en dicho punto y colocaron el honor patrio a la altura que ellos solos lo saben colocar.

¡Llor al glorioso Ejército Español!
¡Llor á la Marina!
¡Viva España!

La revolución se impone.

En cuanto puede ser teórica ó de las ideas y práctica ó del concurso personal prestado por cada uno para la lucha corporal, mediante la cual se cambie la faz de las cosas presentes por otras más estables, de mejores resultados y positivas que redunden en beneficio del país, se impone la revolución.

A tal estado nos ha conducido Sagasta, á tal estado nos lleva su política y si bien es cierto que nada hay que más horrorice que la revolución, por las tristes consecuencias que acarrea, bien cierto es también que la lucha de exposición de ideas, no ha dado resultado alguno beneficioso, porque el revolucionario de ayer, el apóstata de antaño, á nuestro un yeto á nuestros oradores, allí donde está erigido el tabernáculo de la representación nacional, cerrando sus puertas, é impidiendo se turbe el sepulcral silencio con que se obliga á la pasividad, en espera de que el pueblo, apático mientras se ha hablado y nada se ha hecho, continúe en su fría indiferencia sin darse apenas cuenta ni notar la labor de los monárquicos.

Y enhorabuena la clausura del templo que fué un día de nuestras sacrosantas libertades, si con dicha clausura quedase siquiera planteada la demostración, no demostrado, del problema nacional. Mas el acto vandálico de que dejamos hecho mérito, trae aparejadas consecuencias bien siniestras; se ha jugado con el país, se ha jugado con la respetabilidad política de las oposiciones, y habrán de sufrir las consecuencias los que convirtieron en miserables juguetes á la opinión y las voluntades que representaban.

Porque Sagasta, viejo y senecto ya, guarda en sí mismo la pasión más grande de todas. Se cree joven y potente al borde de la tumba; cree ver renacer sus juventudes, cuando precisamente la muerte acaricia sus sentidos. Y ahora, que ha-

abido el momento propicio para abdicar de sus errores, ahora en que el país le hubiese concedido una mirada piadosa para sus graves y desaciertos, se lanza frenético, loco, ciego y hasta inconveniente, á donde? á la revolución.

Si, Sagasta revolucionario, un día por convicciones, era, entonces monárquico de sangre, el responsable del porvenir, porque de haber previsto los sucesos, no hubiera el mismo dado al traste con las disenciones de los republicanos; que si ayer nos distinguíamos con apellidos, cuya diferencia esencial consistía en mantenernos separados; hoy sus hechos nos unen estrechando los lazos; hasido en conclusión la tarea del Jefe del Gobierno, tarea ó labor de unión, los que ayer éramos distinguidos por legalistas, hoy somos los hijos de la revolución.

Algo pues ha hecho Sagasta por la República. Nos ha unido, sellando nuestros labios. El pues nos ha dado la pauta y norma de la conducta que hemos de seguir; sea la revolución con nosotros, y sea Sagasta la primer entidad política á quien exigir cuentas y que él y los suyos, así bien todos los monárquicos, las rindan tan estrechas como ancha y amplia ha sido su conciencia, para llevar á España al estado de liquidación.

Que la revolución con todos sus horrores, no será tan pesada para España, como pesado es soportar un momento más el régimen constitucional, cuyo principal objeto se funda en el aumento de los gravámenes y en la estinción de la riqueza.

Triste labor la de un Gobierno que en tanto tiempo no ha servido para otra cosa.

Por todo ello nuestras minorías se han visto precisadas á callar, habiéndose convencido de que toda su elocuente oratoria, se perdía en el oído insondable de los gobiernos que han tomado actitud bilene y distinta. Si ayer combatieron con la razón de la palabra mañana lucharán frente al Gobierno con la razón y el derecho de la fuerza. Sagasta lo ha querido. Y el pueblo, ese pueblo inerme

que en fuerza de olvidar, llegó á ignorar la existencia del Gobierno, sale ya de su inacción, despierta y en breve veremos lo que el pueblo hace; bien á su pesar habrán de vencerse los monárquicos de que al mutismo de las lenguas, sustituirá un lenguaje más expresivo y eficaz, que barrerá lo existente y creará algo nuevo, digno por todos conceptos de la invicta, heroica y legendaria nación española.

El golpe dado por los fusionistas ha sido golpe de quien fué tan audaz ayer como torpe hoy: de quien fué revolucionario y firmó merced á la apotasia, sentencias de muerte contra los que fueron compañeros de conspiración.

El golpe dado por Sagasta ha conmerzado á causar efectos en las masas. Si alguien dudaba ayer, hoy nadie duda. La paz solicitada á espaldas de las Cortes ha sido la más irrisoria acción que vió en jamás nación alguna. Ve el pueblo confirmados sus temores. ¡Hay de los monárquicos que así escarnecieron el corazón de España y así han manchado el esplendor de la bandera!

Ve el pueblo que han resultado vanos sus esfuerzos; que ha dado hijos y dinero para la guerra y sus dineros no alimentan á sus hijos, y sus hijos volverán con el uniforme manchado á sus hogares.

Presentimos los republicanos todos, que nuestro siempre glorioso ejército está vendido al golpe de la traición y la deshonor. De otro modo la respuesta de Blanco es de una concisión y un laconismo que espanta. Blanco se siente mancillado en su dignidad de militar al simple anuncio de una paz vergonzosa. El ejército vería con hondo pesar la paz. Esa respuesta es precursora de la catástrofe.

¿Qué pues podemos esperar de los monárquicos?

Republicanos todos, sea la revolución con nosotros, no hay otro camino porque están agotadas las vías de la legalidad. Lo único que nos quedaba, el ejército acaso camina vendido á la derrota como en España hoy todo camina á la descomposición. Sean ellos los responsables y vayamos en pos del destino, yá que el destino quiere que para regenerar á España, arroyos de sangre enloden nuestras calles; luto penetre en los hogares, pesar en el alma, y tristeza en el corazón.

Caiga el anatema sobre la frente de quienes no supieron ó no quisieron salvar á España. F. L.

Resumen de fiestas.

Entre dimes y díretes, discutiendo

la conveniencia de su celebración, pensán lo tanto como pensó Auñón que los destroyers hiciesen un record, hemos llegado por fin á celebrar á la Madre de Dios, unos cuantos días de jolgorio y gaita; hemos dado expansión al ánimo, que bien lo necesitaba, y las fiestas han pasado como pasa todo en el mundo y han tenido su coronación bien triste porque las noticias habidas de Santiago de Cuba en un principio dieron al traste con la alegría, han sido un recordatorio final llamándonos al orden, por si lo habíamos olvidado y á nuestros deberes patrios de pensar que por fin de diversiones millares de hijos de España han perdido la vida en su defensa.

Han tenido nota alegre y triste. En pocos días hemos pasado del bullicio al recogimiento, mas el mundo es así, unos lloran sus tristezas y otros cantan sus alegrías, cosa propia del carácter español y á bien que si el dolor hubiese tenido asiento preferente en los corazones de los hijos de Soria, las fiestas después de discutidas se dejarán para otro año y á bien que hoy más que nunca necesitaba el pueblo de expansiones. Bueno es pues que llore, más bueno es también que se divierta. Que al fin de la postre cortos han sido los días del placer y muchos serán los que se sucedan en pos de desventuras.

Hagamos su reseña.

Tuvo lugar y efecto el miércoles por la tarde, el concurso de jacos en la plaza del Campo, sus pruebas y contratas. Un buen número de aficionados encontraron allí, *el hermoso solipedo* que condujo sus cuerpos á La Saca que se celebró el jueves en el monte de Valonsadero con la animación de años anteriores.

Y por cierto que es este espectáculo uno de los más curiosos y alegres que se celebran en las Fiestas tradicionales de San Juan, que no reseñamos sucintamente, porque lo recitan en Soria los chicos de memoria, pero que tiene momentos que aun cuando se tengan aprendidos no cansa recordarlos. Tal es el regreso de los concurrentes y el desfile de carruajes y caballos con jinetes por el Postigo y Collado á la plaza Mayor.

Por lo que en sí tiene de original y legendaria, privar de saca á las fiestas implicaría suprimirlas y en ella no se sabe más que admirar y atender, si la hermosura ó nota típica de la belleza del conjunto, ó las desgracias que el corazón presiente pero que no ocurren, gracias á el vino y á que cada cual es un soberbio jinete incapaz de caerse en dicho día, salvo algún caso suelto en que el jinete ha de apearse forzosamente por las orejas del jaco. Pero estos son casos sueltos.

A la terminación de esta fiesta típica Soria presenta un cuadro hermoso de color. El que observa distingue perfectamente á los afortunados que han ido al monte, de aquellos que se han quedado en casa con la facilidad que se distingue siempre al que viene repleto de viandas y sol, del que tranquilo espera á la sombra la hora de comer.

Y no termina el Jueves del modo expuesto, que á las cuatro de la tarde hay que probar la fiereza de los toros que han tenido la amabilidad de venir á Soria á presenciar los festejos, y allá fueron saltando al ruedo los ganados y volvieron á sus rediles con gran contentamiento de los espectadores, que se retiraron del circo taurino dispuestos á reparar cada cual según sus conveniencias el cansancio producido por el festival del día.

Amaneciendo el Viernes, llamado de toros, esplendido de sol y de calor, de gaitas, bombos, tambores y gaiteros. De jaleo espantoso, de bullicio indecible. Todo júbilo es en dicho día Soria. La gente se encamina á la plaza tomando asiento cada cual donde puede y encuentra y allá la vemos dispuesta al aguante y defensiva contra un sol de 60 grados y un derroche de toros. Y lo que son las cosas humanas, ni sol ni toros pueden con las cabezas protegidas de los sorianos, ambos se retiran y son retirados avergonzados y confusos, sin insolar ni cornear á nadie.

Una gaita, un tambor, un cartel y un fenomenal griterio anuncian la presencia de cada toro. A grito *pelado ó de pelo*, es lo mismo, se pide el castigo de los bichos cobardes que reciben sendos metrallazos por su mal comportamiento y son retirados al descanso; la función se repite con los mismos bichos y las mismas chillerías por la tarde y es de ver el aspecto de la plaza. Allí no caería un alfiler al suelo por no haber sitio y el que se descuida y va tarde á la función tiene que quejarse sin verla porque una vez lleno el circo ya no cabe nadie más.

Terminados los toros del Viernes comienzan los bailes, en las cuadrillas *al agarrao* y *al sin agarrao*; la gente baila como le conviene y sabe y quiere, hasta las doce ó la una de la noche en que los menos se retiran á descansar y los más se dedican á anunciar al vecindario que se aproxima el Sábado Agés.

Aldabonazos, palos en las puertas, gritos estentoreos, son preludios de la gran fiesta y á no ser algún afortunado mortal en vino venido, es imposible que nadie concilie el sueño. Apenas clarea el día ya está la alegría y el buen humor en la plaza y á poco los toros en la

calle pendientes de sus maromas y el vecindario pendiente de los animalitos que por la buena voluntad de sus conductores son conducidos al sacrificio incruento de un calvario horroroso. Palos, trallazos, alguna que otra banderilla, algún revolcón de cuyas resultas quedan tuertos, cojos ó muertos de vergüenza cívica, con algún achuchón propinado á los improvisos toreros en unión de un griterio espantoso; tal es el espectáculo que ofrecen nuestras calles en dicha mañana.

Más somos hijos de Soria amigos de respetar usos y costumbres, razón por la cual llamamos todo otro juicio sobre la mañana del Sábado Agés.

El resto del día transcurre en el silencio y en el remite de los Agés, contrastando la mañana con la noche en que se celebra la más culta fiesta de todas las fiestas.

La Verbena en los Jardines de la Dehesa,

Acudió Soria en masa al paseo. Cuyo aspecto era no ya hermoso, sublime por todos conceptos.

El alumbrado de años anteriores fué sustituido por focos eléctricos potentes y numerosos, distribuidos en el paseo central y combinando el efecto de los de arco voltaico con los arcos de los que pendían las bombillas de colores, La música en el árbol de su nombre. Las gaitas y bailadores esparcidas en la parte alta del paseo donde se quemaron los fuegos, todo comunicaba un aspecto tan fantástico, nuevo y original que con dificultad se borrará de la mente de cuantos asistieron. Ha sido la verbena, la nota saliente de los festejos, con esto queda dicho todo y queda también establecido el parangón entre la mañana y la noche.

Del Domingo de Calderas y Lunes de Bailas diremos que han transcurrido como en años anteriores sin incidentes dignos de especial mención. Que se repartieron las Calderas entre los que pueden y quieren fiestas y que la caridad se ejerció para con los pobres al igual de lo ocurrido otras veces, bien que este año el Diputado á Cortes D. Julian Muñoz, ha sido el que ha dado á nuestros pobres la limosna, pues fineza obliga con gusto á consignar que su valor lo costea el expresado señor de su peculio particular en bien de los necesitados. Es un rasgo que honra y enaltece al Sr. Muñoz siempre generoso y desprendido para Soria.

Con el Lunes terminaron las fiestas y como también es fuerza que acabe nuestra pluma de escribir, lo haremos con algo para todos los gustos, con una reseña de varios incidentes.

Estos han sido. Varias caídas sin consecuencias el día de la Saca, con escepción de la sufrida por un hijo de D. Erasmo Llorente con fractura de un brazo.

Varios encontrones en las pruebas de los toros, con un varetazo propinado á un torero incógnito.

La cogida del Bernalillo por el toro de San Juan, de que ya tienen conocimiento los lectores, de la que continúa mejor.

Un altercado entre un espíritu de contradicción y nuestra autoridad local, estas se llaman notas discordantes y siempre existe alguna, sobre supuestos desmayos.

Y por fin decir al público que estas fiestas han sido amenizadas por la banda provincial, la que merced á sus servicios percibirá la cantidad de 30 pesetas por cada uno de los actos á que asista y pagando además, cinco músicos por la necesidad de reforzar la música á peseta por cabeza.

Es un rasgo de desprendimiento de la Diputación provincial que no hemos querido dejar pasar inadvertido y costará unas pesetas al Municipio que se hallaba sin música desde la renuncia del Sr. Mingo, sintiendo tener que hacer resaltar actos de esta especie ya que nuestra opinión es que siendo corporación popular ha debido prestar su concurso gratuitamente á los festejos.

Y por último Vds. lectores creen que han terminado las fiestas. Pues no. Que en San Juan empiezan y en Marzo al decir de las gentes acaban. Séanles las digestiones leves á los indigestos y hasta otro año.

Aquellos y éstos.

De «El País».

Entre las tristes noticias que nos comunica el telégrafo sobre los sangrientos combates de Juragua: Sevilla, Baiquiri y Altares, hay un detalle digno de fijar la atención de todos los españoles.

Entre las primeras tropas yanquis que han pisado el suelo de Cuba, figuran los «Rough Riders» especie de caballería ligera, admirablemente armada y equipada, pues bien, estos «impetuosos jinetes» muchos de los cuales han quedado sin vida entre las altas yerbas de la manigua, heridos por los maüssers de nuestros soldados, pertenecen, en su mayor parte á familias riquísimas de Nueva York y Washingtón, á la aristocracia del dinero y de la sangre, y algunos como Hamilton Fish, que recibió un balazo en el corazón, en Sevilla, son diez ó doce veces millonarios.

Todos, sin embargo, han querido ser los primeros en dar á la Pátria algo que vale más que el dinero: su sangre, que

correrá en la manigua confundiendo con la de los mercenarios de todas las naciones que forman el Ejército yanqui.

Así, pues, en esa guerra injusta que los Estados Unidos nos hacen sin más objetivo que el apoderarse de nuestras colonias, han encontrado en aquel pueblo de comerciantes, no solo banqueros que ofrezcan centenares de millones, que eso no tiene mérito alguno, en quien tantos tiene, sino privilegiados de la fortuna que han sido los primeros en afrontar las balas enemigas luchando como soldados bajo el pabellón de su país.

Y en Nueva York, en Washingtón y en New-Orleans, hombres que poseen centenares de millones, líneas enteras de ferrocarriles y piadosas flotas de vapores banqueros que disponían á su antojo de las Bolsas del mundo entero, han abandonado sus palacios llenos de comodidades, sus galerías de cuadros, sus inmensos parques, y con el rifle en la mano y la cartuchera á la cintura, han marchado á Cuba, arrostrando el vómito y las balas.

Esto hay que reconocerlo, aún siendo esos hombres nuestros enemigos; es muy hermoso y, sobre todo, muy raro.

Aquí no pasa eso, aquí, en la nación que sostuvo la guerra de la independencia y que tiene ciudades que se llaman Zaragoza, Gerona, Sagunto y Numancia, no ha habido, salvo contadas excepciones, ni millonarios que den sus millones ni su sangre.

Y es triste, tristísimo, que enfrente de esos «Rough-Riders» admirablemente armados y aequipados, luchen nuestros «soldados pobres», los que trabajan y sufren desde niños, los que han pasado desde las caldeadas llanuras de la Mancha ó de Andalucía, donde ganaban el pan de los suyos penosamente, sin tregua ni sosiego, á las impenetrables espesuras de la manigua donde defienden á los ricos ellos que no lo han sido nunca.

Y es triste que alrededor de ese Hamilton Fish, ese hijo de millonarios que cayó en la manigua con el pecho atravesado por un balazo no haya más que cadáveres de españoles pobres.

Porque frente á esos *gentlemen riders* hubiesen estado, muy en su puesto, en las espesuras de la manigua, los Martín Estéban, los Larios, los Villamejor los Urquijos, los Comillas, todos esos, en fin, que pueden, al morir, morir con la tranquilidad del deber cumplido y sin el pesar de dejar á los suyos sin amparo ni protección,

En algo se ha de conocer que nuestra causa es la de la razón y la justicia.»

Noticias

Y de la Tómbola?

Corren por ahí, por esos mundos de Dios ó de los yanquis, rumores respecto á la celebración de *tan patriótico objeto*. Es decir de los *objetos* donados.

Lo cierto es que á nuestra Tómbola y decimos nuestra como diríamos de otro cualquiera, corre parejas con las previsiones del Ministro de Marina, con el viaje de la escuadra, el regreso de los destroyers y las defensas de Santiago de Cuba.

Es decir que al paso que vamos y obediendo á medidas previsoras ó de previsión leídas en el libro del porvenir, cuando haya de celebrarse, dará un excelente y singular resultado por lo intempestivo y á deshora.

Ó sea cuando todos nos hallemos con

las arcas del cuerpo repletas de muchas cosas que no mencionamos, se mencionan ellas solas, y los bolsillos de considerables cantidades de los nuevos gases descubiertos por notables químicos modernos.

Pero ello llegará, aquí todo llega con el tiempo, hasta las catástrofes y las deslizas y la Tómbola llegará con sus resultados, sino ahora, cuando nos paguen los yanquis la indemnización, cuando estemos por todos los poros choricando el oro.

Bién que lo que se habrán dicho ellos; bonitos estamos ahora para Tomboles ni regocijos. Cada cual que se rife lo que quiera y día llegará en que habrá dineros y entonces... ¡ah! entonces la Tómbola patriótica nada más, será de triple ó de cuádruple expansión patriótica.

Nada que por ahora no resultaría pero ya resultará y esto lo decimos en secreto.

Se ha encargado á Tanpa un procedimiento mecánico, fin de siglo de pura invención que representa un cerdo el que merced á un resorte fin de siglo también nos dará las boletas.

Hasta que el mecanismo no se ultime y venga de allí no podrá aquella tener efecto.

Á cañar pues y ya Vds. saben cuando se celebrará.

Ha fallecido en la villa del Bugo de Osma el conocido Escribano Sr. D. Juan Romero.

Acompañamos á su familia á soportar el pesar que les ha producido tan sensible desgracia.

En el recurso entablado contra el fallo por cuya virtud la comisión mixta de reclutamiento declaraba soldado al conocido joven D. Ruperto Lobo ha recaído el de su exención del servicio militar. Cuyo fallo nos complacemos en hacer público, porque ello reviste todos los caracteres de un acto de verdadera justicia.

Nuestra enhorabuena á Ruperto Lobo.

En el periódico republicano titulado *El Ideal*, número 27 que se publica los domingos en Lérida, hemos visto reproducido el artículo de fondo que publicamos en el número anterior, original y propio de esta redacción que se titulaba *El Toque de Agonia*.

Tanto como nos ha complacido verlo reproducido por lo que supone para la difusión de la idea republicana, lamentamos tener que dirigirnos al colega, en súplica de que otra vez que ocurra se sirva decir ó reseñar la procedencia; de otra suerte pongase en lugar nuestro y juzgará del efecto que le produciría ver reproducidas en columnas ajenas y como de redacción lo que no fuese de esta.

Y es cada cosa en su lugar y la verdad en su punto.

A partir del día 1.º del corriente mes ha quedado autorizado el recargo del 10 por ciento establecido por la ley de Presupuestos sobre la tarifa del impuesto de Consumos y que será cobrado sobre los derechos del Tesoro.

Suscripción Nacional
La Gaceta Oficial de fecha cuatro consigna la siguiente suma.
Pesetas 23.455. 128,38 céntimos.

Real Orden.

Con fecha 1.º del corriente se ha dictado una llamando á filas 16.940 reclutas del recemplazo de 1897 que han quedado en las zonas de la península é islas Baleares después del llamamiento hecho por real orden de 21 de Abril último (D. O. número 87) verificándose la concentración en las zonas respectivas el día 15 del actual.

Ha tomado posesión del cargo de Vigilante segundo de la cárcel de Audiencia de esta ciudad D. Francisco de la Rica García nombrado con fecha 24 de Junio último.

En un elegante estuche y dentro de primorosa cartera de piel de Rusia con cantoneras de plata y placa artística del mismo metal, en la que está la dedicatoria, los republicanos de la Coruña han enviado su respectivo mensaje al señor Castelar con millares de firmas.

Encabezan éstas el exministro señor Pérez Costales y las más altas reputaciones del Foro, Instituto, comercio, industria, propiedad, banca, trabajo, etc., etc.

Á *setenta y tantas pesetas* diarias asciende lo que percibe el general D. Arsenio Martínez Campos por varias cruces, sin contar con la aurada de San Fernando.

¿Y el pueblo que dirá á estas cosas? ¿Que España no debe ser país tan pobre?

Otra víctima. Ha sido preso otro redactor de nuestro colega *El Progreso* de Madrid, ¿por qué? pues por nada por decir la verdad de lo que pasa.

Está visto volvemos á los tiempos de... *la extrema felicidad personal*. Acompañamos á los compañeros en su justa indignación por tanto atropello y les recordamos el anuncio de un sastre de Barcelona que decía:

Ya llegará día que se ira de val'e en el trambia.

Y efectivamente llegó día que de val'e de se fué.

Aplaudimos á los diputados republicanos Sres. Gasset y Junoy, por haberses hecho responsables de varios artículos denunciados publicados en «El Progreso de Madrid».

Así se procede cuando los Gobiernos se proponen acosar á la prensa republicana.

A las siete de la tarde de mañana miércoles celebrarán reunión los republicanos que forman el Comité provincial de fusión republicana.

En el número próximo daremos al conocimiento público aquellos acuerdos que no tengan carácter alguno reservado.

Con destino á la Tómbola patriótica ha sido donada la moña de la cuadrilla de San Esteban, cuyas cintas han sido bordadas en oro por la bella joven Adela Arribas y conteccionada admirablemente por la acreditada modista de sombreros Ruperta Bartolomé.

ANUNCIOS PREFERENTES

Se necesita un portero que tenga 35 ó 40 años de edad viudo sin hijos ó soltero que sepa leer y escribir y con persona conocida en Soria que lo pueda recomendar. En la calle de la Aduana Vieja número 10 para tratar.

SORIA. Imp. de Abdón Pérez.—1898
Postigo 2.

Sección de anuncios

FARMACIA DEL DOCTOR MONGE

Depósito central de todos estos medicamentos: en la y...

JARABE DE GUBERACHO
Médicamento para combatir el asma y la tos, especialmente en los niños. Es muy eficaz y no produce efectos secundarios.

JARABE DE CONVALLARIA MAJALIS
Este medicamento ha sido aprobado por el gobierno y es muy eficaz para el tratamiento de la hipertensión arterial.

PILDORAS DE GIBBERINO
Con el uso de estas pildoras se logra un efecto diurético y se elimina el exceso de líquidos del organismo.

MISURA ANTI-DEFENSA Y BILCAMPURA DEL DOCTOR MONGE
Este medicamento es muy eficaz para el tratamiento de la diabetes y la obesidad.

JARABE Y VINO DE LACTOFOSFATO DE CAL
Alimento indicado en las convalecencias, en enfermos debiles y en la primera edad de los niños.

JARABE DE COCAINA Y SODIO
Este medicamento es muy eficaz para el tratamiento de la gripe y la influenza.

JARABE DE HELLENIN Y POLVOS DE HELLENIN
Este medicamento es muy eficaz para el tratamiento de la fiebre y el dolor.

VINO DE HELLENIN
Este medicamento es muy eficaz para el tratamiento de la anemia y la debilidad.

JARABE DE ARENARIA RUBRA DOSIFICADO
Medicamento muy útil para curar los cálculos de la vejiga, disuria, cistitis, etc.

JARABE DE EUFORBIA PILUEIFERA
Este medicamento es muy eficaz para el tratamiento de la tos y la bronquitis.

AGUA O-FEIXIRENE FRICO DE BOTOT
Este medicamento es muy eficaz para el tratamiento de la hipertensión arterial.

NUBISTOR
Este medicamento es muy eficaz para el tratamiento de la diabetes y la obesidad.

La Flor y Nata

de **SORIA**
49, Collado, 49,

MANTIQUILLA

Sección de Mantiquilla. Productos de alta calidad para el hogar y la oficina. Mantiquilla es un producto esencial para mantener el ambiente limpio y saludable.

LA FLOR Y NATA
DE SORIA.

INTERESA

Sección de Interesa. Noticias y anuncios de interés general para el lector.

LA RAZÓN

Periódico Republicano y de intereses generales. Publicación semanal que aborda temas de actualidad y política.

Precios de suscripción

| | |
|---------------|-----------|
| Un trimestre. | 1 peseta. |
| Un semestre. | 2 id. |
| Un año. | 4 id. |

Farmacia y Droguería

JOSÉ MORALES ORANTES
Superior de Calahorra. Productos farmacéuticos de primera calidad.

Sombrerería

HILARIO BLASCO
Collado, 49. Gran surtido de sombreros y gorras.

Tejidos nacionales y Extranjeros

Gran surtido en patrones para trajes. Tejidos de alta calidad y precios económicos.

Los Martes

Publicación de anuncios y comunicados. Información importante para el lector.

SANCHEZ

HERNANDEZ
Collado, 33. Productos de primera calidad.

Apollon y Sotales

Las mejores marcas y fabricas. Gran surtido de botinas y gorras.

Puntos de suscripción

Soportales del Collado, 40. Información sobre puntos de venta y precios.

Soportales del Collado, 40.

Publicación de anuncios y comunicados. Información importante para el lector.

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Exposición de Filadelfia. E. U. — el año 1876.